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 3 
Ao primeiro dia do mês de dezembro de dois mil e doze, com início às 09 horas, realizou-se a 4 
60ª Plenária do XIII Plenário do Conselho Regional de Psicologia - 4ª Região (MG), tendo como 5 
Conselheira Presidente Marta Elizabete de Souza, Conselheiro Vice-Presidente Ricardo 6 
Figueiredo Moretzsohn, Conselheira Tesoureira Lourdes Aparecida Machado e Conselheira 7 
Secretária Marisa Estela Sanabria Bourman. Estiveram presentes os Conselheiros Efetivos: 8 
Alcina Mendes Brito, Celso Renato Silva, Júnia Maria Campos Lara, Lourdes Aparecida 9 
Machado, Marcus Macedo da Silva, Maria de Fátima Lobo Boschi, Milton dos Santos Bicalho, 10 
Ricardo Figueiredo Moretzsohn, Ricardo Ribeiro O. Resende e Rita Maria Auxiliadora Mendes e 11 
os Conselheiros Suplentes: Anna Christina C. M. Pinheiro, Ataualpa Maciel Sampaio, 12 
Jacques Akerman, Maria da Conceição Novaes Caldas, Maria Teresa A. Albergaria, Paula 13 
Ângela F. e Paula e Robson José S. Campos. Quorum de Conselheiros Efetivos: Foi 14 
verificado o quorum dos Conselheiros Efetivos presentes, totalizando nove, tendo o Plenário 15 
elevado à condição de conselheiros efetivos os conselheiros André Amorim Martins, Ataualpa 16 
Maciel Sampaio, Jacques Akerman, Maria da Conceição Novaes Caldas, Maria Teresa 17 
Albergaria e Paula Ângela de Figueiredo e Paula. Justificativas de ausência: Andre Amorim 18 
Martins, Elizabeth de Lacerda Barbosa, Marisa Estela Sanabria Bourman, Tiago Humberto R. 19 
Rocha e Vera Luíza B. Fernandes, justificaram ausência. ASSUNTOS TRATADOS: Ponto de 20 
pauta da COF: 1) Deslocamentos de Populações. O Conselheiro Milton Bicalho sugeriu que se 21 
crie um grupo que trate de deslocamento de populações. O Conselheiro informou que esse 22 
assunto tem uma abordagem ampla e que merece uma atenção maior. A Conselheira Lourdes 23 
informou que já existe um GT de Psicologia Ambiental que era coordenado pela Conselheira 24 
Renata, porém o grupo não está se reunindo por dificuldades em mobilizar participantes para 25 
as reuniões. O Conselheiro Milton Bicalho sugeriu que as demandas de deslocamento de 26 
pessoas sejam acompanhadas pelo CREPOP e pelo GT de Psicologia e Política de Assistência 27 
Social. O Conselheiro Milton sugeriu convidar o psicólogo Volney e algum Conselheiro para 28 
cuidar do assunto. O Conselheiro Ricardo Moretzsohn sugeriu que seja elaborado um projeto 29 
para a criação da Comissão. Deliberação: O plenário deliberou que um técnico da COF levará 30 
as demandas de descolamentos de pessoas para serem discutidas na Comissão Assistência 31 
Social e no CREPOP. 2) Hospital Odilon Behrens: O Conselheiro Milton Bicalho informou que 32 
alguns psicólogos estão passando por dificuldades no hospital Odilon Behrens, pois a 33 
administração quer desocupar os locais de atendimento dos psicólogos e estes teriam que 34 
atender onde fosse possível, como em leitos e corredores. Deliberação: O Plenário deliberou 35 
que a Comissão de Psicólogos da Saúde acompanhe o assunto e que visite o hospital junto 36 
com uma TOF para conversar com os psicólogos e com a coordenação para apurar os fatos. 3) 37 
COF Ampliada: O Conselheiro Milton informou que a COF Ampliada que estava marcada não 38 
aconteceu. As passagens compradas tiveram que ser canceladas e remarcadas para outras 39 
datas gerando prejuízo para o Conselho. O Conselheiro Ricardo Moretzsohn esclareceu que 40 
nenhuma passagem pode ser comprada sem a deliberação da Diretoria ou da Plenária. 4) 41 
Convite Reunião Notificação Compulsória: O Conselheiro Milton Bicalho informou sobre um 42 
Convite de Reunião para discussão sobre as principais dúvidas suscitadas pelos profissionais 43 
da Rede de Saúde Mental quanto à Notificação Compulsória de casos de violência, a ser 44 
realizada no dia 04 de dezembro, Nova Lima. Um técnico da ETEC representaria o Conselho 45 
no evento. Porém o mesmo falou que tem dificuldades em relação ao tema. O Conselheiro 46 
Milton informou também que foi verificado com o Assessor José Elísio que dispôs a participar e 47 
sugeriu que mais alguém deveria ir com ele, pois a discussão aborda assuntos que não são de 48 
seu domínio. Deliberação: O Plenário deliberou que o Assessor Jurídico não irá representar 49 
sozinho e que será verificado se algum Conselheiro pode ir ao evento e também que esse 50 
assunto fosse lavado APAF para ser discutida em âmbito nacional. A Conselheira Junia Lara 51 
vai verificar a possibilidade de participar do evento. COE: Constituir a Comissão de Instrução: O 52 
Conselheiro Ricardo Ribeiro propôs constituir a Comissão de Instrução da Comissão de Ética. 53 
O mesmo indicou o psicólogo Túlio Piciline que é membro da COE, para presidir a Comissão de 54 
Instrução e fez leitura do Código de Processamento Disciplinar esclarecendo que não há 55 



impedimento para que este participe desta da Comissão. O Conselheiro Ricardo Ribeiro 56 
informou que é necessária a participação de algum Conselheiro na Comissão. A Conselheira 57 
Paula de Paula se disponibilizou em participar, haja vista que a Comissão se reunirá 58 
quinzenalmente, às terças-feiras, durante o turno da manhã. Deliberação: A Plenária deliberou 59 
pela criação da Comissão de Instrução tendo como presidente o psicólogo Túlio Picinini e 60 
participação da Conselheira Paula de Paula. A Conselheira Lourdes pediu esclarecimento se 61 
está de acordo do ponto de vista legal que a presidência dessa Comissão seja por um 62 
psicólogo que não seja Conselheiro. O Conselheiro Ricardo Moretzsohn esclareceu que é 63 
legalmente válido, conforme parecer do Assessor Jurídico José Elísio. COE: Informes: 64 
Processo 002/06- Julgado pelo Conselho Federal de Psicologia que reformou a pena da 65 
decisão do CRP-04 (Censura pública) determinando a aplicação da pena de advertência. 66 
Deliberação: Encaminhar à Diretoria deste Conselho para efetivar a aplicação da respectiva 67 
penalidade. Assuntos Tratados: 1) Representação 004/11: O relatório foi apresentado ao 68 
Plenário com proposta de instauração de processo ético. Deliberação: O Plenário aprovou com 69 
12 (doze) votos a favor e 01 (uma) abstenção. 2) Representação 005/11: O relatório foi 70 
apresentado ao Plenário com proposta de instauração de processo ético. Deliberação: O 71 
Plenário aprovou por unanimidade a proposta da Comissão de Ética. 3) Representação 72 
017/11: O relatório foi apresentado ao Plenário com proposta de exclusão liminar da denúncia. 73 
Deliberação: A Plenária, após discussão decidiu por votar na próxima Plenária.  4) 74 
Representação 027/11: O relatório foi apresentado ao Plenário com proposta de exclusão 75 
liminar da denúncia. Deliberação: O Plenário aprovou com 11 (onze) votos a favor e 02 (duas) 76 
abstenções. 5) Representação 001/12: O relatório foi apresentado ao Plenário com proposta 77 
de exclusão liminar da denúncia. Deliberação: O Plenário aprovou por unanimidade a proposta 78 
da Comissão de Ética. 6) Representação 002/12: O relatório foi apresentado ao Plenário com 79 
proposta de exclusão liminar da denúncia. Deliberação: O Plenário aprovou por unanimidade a 80 
proposta da Comissão de Ética. 7) Processo 018/11: Apresentação do Relatório pelo 81 
Conselheiro relator Ataualpa Maciel Sampaio, indeferindo o Pedido de Reconsideração da 82 
psicóloga denunciada. Deliberação: Dar ciência às partes. CREPOP: A Conselheira Paula de 83 
Paula apresentou a proposta de organização da rede CREPOP para o ano de 2013. O 84 
documento foi elaborado na Reunião Nacional do CREPOP pela Conselheira Paula e outras 85 
duas Conselheiras Referência de outros CRP’s. O documento apresenta a justificativa para a 86 
decisão de não iniciar nenhum ciclo de pesquisa no ano de 2013, pois tem-se dezoito trabalhos 87 
em andamento, sendo cada um em uma etapa, optando-se pela conclusão dos mesmos. Por 88 
fim apresentou do cronograma do CREPOP definido para o ano de 2013. O documento será 89 
apresentado na APAF pela Coordenadora Nacional do CREPOP. Deliberação: O Plenário está 90 
de acordo com o posicionamento da Conselheira Paula de Paula de não iniciar nenhum ciclo de 91 
pesquisa no ano de 2013. Data das Plenárias de 2013. Deliberação:O Plenário deliberou as 92 
seguinte datas para as reuniões Plenárias de 2013: 25 e 26 de Janeiro, 22 e 23 de Fevereiro, 93 
15 e 16 de março, 19 e 20 de Abril, 17 e 18 de Maio, 21 e 22 de Junho, 19 e 20 de Julho, 16 e 94 
17 de Agosto, 20 e 21 de Setembro, 18 e 19 de Outubro, 22 e 23 de Novembro e 20 e 21 de 95 
Dezembro. A Conselheira Maria da Conceição informou que a Comissão de Direitos Humanos 96 
faria uma Roda de Conversa sobre a consciência negra e violência contra mulher, do dia 26 de 97 
novembro. Porém optaram por não fazer em função da Roda de Conversa da Avaliação 98 
Psicológica que aconteceu no dia 23 de novembro. A Conselheira Marisa que participou do 99 
evento da SEDESE no ano passado sugeriu que CDH participasse neste ano. Após conversa 100 
com o psicólogo convidado da Comissão de Direitos Humanos Roberto Chateaubriand, este 101 
ressaltou que com a parceria com a SEDESE o evento poderia ser organizado em um lugar de 102 
escolha da CDH e a SEDESE divulgaria a Roda de Conversa. Então a Conselheira Maria da 103 
Conceição sugeriu que o evento também abordasse os dez anos da resolução CFP nº18/2012, 104 
tendo a Conselheira do Federal Rose como palestrante. Por fim, sugeriu o dia 06 dezembro 105 
para a realização da Roda de Conversa. Deliberação: O Plenário está de acordo e indicou a 106 
Psicóloga Sandra Azeredo como uma segunda opção de palestrante. 2) A Conselheira Maria 107 
da Conceição informou sobre o direcionamento da Comissão Nacional de Direitos Humanos 108 
para um mapeamento dos psicólogos que vivenciaram violações dos direitos humanos no 109 
período da ditadura. Informou que Conselho recebeu até o momento quatro manifestações. A 110 



Conselheira sugeriu fazer uma Roda de Conversa com o Deputado Federal Nilmário Miranda 111 
que participou da Comissão da Anistia e é membro da Comissão Nacional da Verdade e Sr. Rui 112 
Pimenta que militou durante o período da ditadura. Além disso, sugeriu aumentar o prazo para 113 
receber as manifestações dos psicólogos que vivenciaram violações dos direitos humanos no 114 
período da ditadura para depois de dezembro de 2013. Deliberação: O Plenário está de 115 
acordo. Informe Subsedes: Subsede Sudeste: A Conselheira Rita informou que evento sobre 116 
medicalização organizado pela Subsede, tendo como palestrante o Conselheiro Marcus 117 
Macedo, a psicóloga escolar Maria Lúcia Vidal Mattos, e a psiquiatra Elimar, contou com mais 118 
50 pessoas presentes, entre psicólogos, assistente sociais e pedagogos. A Conselheira 119 
ressaltou a importância do evento e do número de participantes presentes, inclusive das 120 
cidades vizinhas a Juiz de Fora. A Conselheira informou também que acontecerá no dia 03 de 121 
dezembro uma Roda de Conversa com o tema “Escuta Psicológica de Crianças e Adolescentes 122 
em Situações de Violência”, tendo como palestrante o Conselheiro Robson Campos, cerca de 123 
75 inscrições já foram feitas. Então, a Conselheira Rita relatou que quando solicitou ao 124 
Assistente Administrativo Genilson acompanhar o evento agendado para o dia 03 de dezembro, 125 
foi informada pelo mesmo que ele não poderia dar suporte, pois estaria de férias nesta data. A 126 
Conselheira Rita informou que alguns encaminhamentos são dados sem o parecer/comunicado 127 
dos Conselheiros de referencia da Subsede, tais quais: férias dos funcionários e fechamento de 128 
caixa. O Plenário discutiu o assunto. Deliberação: O Plenário deliberou: 1) o fechamento de 129 
caixa deve passar pelos Conselheiros de referência da Subsede; 2) as solicitações de férias 130 
dos funcionários devem ser informadas com antecedência e não poderão prejudicar as 131 
demandas do Subsede; 3) verificar se há alguma resolução ou portaria que trata do assunto e 132 
4) será realizada uma reunião com a Coordenadora Ana Amélia para esclarecimentos de como 133 
estão sendo realizados os procedimentos das questões citadas acima. Subsede Norte: 1) A 134 
Conselheira Alcina informou sobre a formação de um Grupo de Trabalho sobre Saúde Publica 135 
para a Subsede. O Grupo terá o apoio da psicóloga Ana Cristina Amorim. Deliberação: O 136 
Plenário está de acordo com criação desse Grupo de Trabalho. 2) A Conselheira perguntou se 137 
algum Conselheiro poderá ajudá-la na organização dos pré-congressos e dos eventos 138 
preparatórios da Subsede Norte, pois a mesma não tem experiência nesse tipo de evento. 3) A 139 
Conselheira informou aconteceu uma Roda de Conversa com o tema “Escuta Psicológica de 140 
Crianças e Adolescentes em Situações de Violência”, tendo como palestrante o Conselheiro 141 
Robson Campos. O evento foi bom, porém a Conselheira informou que passou por dificuldades 142 
para encontrar um local para realização do evento, conseguindo um espaço para quarenta 143 
pessoas. Tiveram vinte presentes quarenta inscritos. 4) A Conselheira Alcina informou que 144 
pretende se afastar do Conselho a partir de fevereiro de 2013 em função de sua gravidez. 145 
Subsede Leste: 1) O Conselheiro Marcus informou que ocorreram dois eventos, sendo um 146 
deles para discutir as questões do SUAS, em Teófilo Otoni. Não atingiu o público esperado, 147 
tendo cerca de 40 presentes, porém a discussão foi boa.  O outro evento foi uma Transmissão 148 
Online com o tema Transtorno Mental, Sociedade e Psiquiatria” da UERJ, que aconteceu no dia 149 
30 de novembro. Tem proposta de fazer um segundo encontro do SUAS no ano que vem sobre 150 
esses dois eventos. 2) Curso de Capacitação para os Técnicos Administrativos: O Conselheiro 151 
Marcus Macedo solicitou curso de redação para os técnicos administrativos das Subsedes para 152 
melhorar a qualidade dos documentos quem são demandados a eles. Deliberação: O Plenário 153 
está de acordo com seja dado o curso aos Técnicos Administrativos das Subsedes. Nada mais 154 
havendo a tratar, encerrou-se a reunião, e eu, Lourdes Aparecida Machado, lavrei a presente 155 
ata que, após lida e aprovada, será assinada por mim e pelos demais presentes. Belo 156 
Horizonte, 01 de dezembro de 2012. 157 



 


